

# EL FERROCARRILICO

SEMANARIO JOCOSO

Tirada 800.000 ejemplares.

Veinte ediciones diarias.

AÑO I.

Precios de suscripción  
a pesetas trimestre.

CUEVAS 16 DE SEPTIEMBRE DE 1905.

Administración y Redac-  
ción, San Antonio 4.

NÚM. 25.

## D. ENRIQUE SEGURA CAMPOY

No voy a hacer una biografía del que, regando con su sangre los campos de batalla alcanzó gloria y honor para su patria y para él. Mi torpe pluma no alcanza a numerar los actos por los que, lo vemos hoy admirado de propios y extraños; al frente del gobierno de la plaza de Melilla, cuya importancia es de todos conocida; mucho más hoy que parece se enredan las cancillerías Europeas fija su vista en el territorio africano.

Por otra parte resultarían sin color mis conceptos, al lado del conocimiento que todos tenemos de sus aptitudes y cualidades personales y militares.

Solo quiero al dedicarle este pequeño homenaje en el día de su proclamación de Diputado a Cortes por el distrito de Sorbas, demostrarle la alegría que enlaza a todos sus verdaderos amigos, que al fin han visto, realizados sus deseos, derrotando a esa oposición sistemática de algunos de sus paisanos, que solo por llamarse políticos de esta ó la otra fracción, parece ser han de tener la obligación de levantar bandera en contra de una personalidad conocida, y a favor de un desconocido y contrario en política, pero impuesto por las componendas de la llamada ALTA POLÍTICA.

Al aceptar el acta que le brinda este distrito, dará una prueba palpable del cariño que siente por su pueblo y no dudo que los hechos han de demostrarlo, poniendo todo su valimiento al lado de todos, buscando el bien general, sin descender a pequeneces políticas y olvidando los

ataques que algunos hayan querido dirigirle.

La administración local ha de tenerla siempre presente procurando sacarla del lodazal en que está envuelta; teniendo a su frente personalidades que por sus re-

les de riesgo, influyendo cerca de los poderes constituidos para que se acuerden que hay una provincia llamada «Almería» y en esta un distrito de «Sorbas» que necesita protección.

Convencido el pueblo del in-



Excmo. Sr. D. Enrique Segura Campoy  
DIPUTADO ELECTO POR SORBAS

conocidas aptitudes de moralidad y repetidud sean capaces de corregir tanto yerro como en esta se ha cometido.

Tampoco ha de olvidar nuestras vías de comunicación y nuestra situación precaria por las continuas sequías, y falta de cana-

terés que su diputado toma por él, no dudo que hasta los más opuestos en política tendrán que reconocer la razón de haber triunfado su candidatura y enmudecer cuando el pueblo ébrio de alegría grite

¡¡Viva el General Segura!!

## LA "VOTÁ."

A las cinco de la mañana empezó el movimiento en todos los sitios donde estaban los colegios electorales, á la media hora estos se abrieron. A las seis y media el Alcalde Presidente D. Andrés Márquez Navarro y el primer teniente D. Diego Alarcón Cano pasaban revista y daban órdenes, quedando en la puerta de cada colegio uno del orden y el tresillo con sus estuches.

Durante todo el día los votos paseaban las calles pero cualquier ciudadano pacífico se acercó a la votá, al ver jugar al tresillo y con estuche en las puertas, expuestos a recibir codillo.

Sonaron las cuatro y empezaron a cerrarse los colegios. Todo había pasado; tranquilidad completa; no ocurrieron incidentes; no hubo protestas.

Podimos observar no asistieron los interventores del Sr. Pertegaz. Se decía que había otros colegios abiertos y por muchas averiguaciones que hicimos no los encontramos, sin duda era una inocentada electoral.

Llegó la noche—aquí el golpe gordo—cuando ya todo estaba hecho por ambas partes y quedaba todo tranquilo y nadie se movía, empezaron a circular noticias que al pronto no dimos crédito y que al poco fueron confirmadas.

La primera fué, que los tresillistas con sus estuches registraron y detuvieron al padre del Sr. Pertegaz y fué conducido para echarle al platillo pero al llegar al Ayuntamiento se dió la orden por el Presidente que lo dejasen en libertad. Al llegar la

noticia a los centros de reunión, hubo las protestas consiguientes. Al poco sonó que el Sr. Juez Municipal D. Francisco Galera García también le había sucedido lo mismo; pero no se confirmó en igual caso; si llegaron hasta él los tresillistas pero uno de ellos que llevaba el basto dijo— que es el Juez—y se retiraron dejándolo a su camino. Aumentaron las protestas y siguieron aumentando al conocerse la última en la persona de D. Manuel Masgosa Soler que iba con su hijo y llegaron los tresillistas hasta querer darles codillo sacando la *Espada*, el *Basto* y el *Trabuco* poniendo este en el pecho del hijo de nuestro amigo Masgosa.

A las once había gran movimiento en el Juzgado de 1.ª Instancia, donde fué D. Manuel Masgosa a hacer la denuncia sobre lo sucedido. El Sr. Juez manifestó iba a cenar y que podía volver. Así lo hizo este señor y otros, estando funcionando el Juzgado hasta cerca de las dos de la madrugada. Según hemos oído presentáronse cuarenta y cinco denuncias. ¡¡¡Denuncias son!!!

Así terminó el día 10 de Septiembre, dando gracias, por no haber ocurrido sucesos sangrientos que bien pudieron suceder y que ahora estaríamos llorando los hijos de Cuevas.

¿Que quién ordenó estos atropellos?

Pues.... no parece el amo.

## ¡YA ERA HORA!

Al leer la hoja protesta que el partido conservador ha dado a la publicidad, por el incalificable atropello cometido en la noche del domingo con la respetable persona del Sr. Pertegaz, una amarga sonrisa asoma a nuestros labios.

Era Domingo de Piñata. Varios jóvenes habían preparado caprichosa mascarada; crítica ingeniosa de los fracasos experimentados por comisiones poco afortunadas en sus gestiones, aunque muy ligeras en lanzar a los cuatro vientos sus victoriosas concesiones. Sería media tarde cuando las carreras y gritos de los que tranquilamente y con gran regocijo celebraban momentos antes el paso de la alegre mascarada, nos hicieron ver que algo anormal ocurría. Las autoridades; el Diputado, Guardia civil, policía, todo en confuso tropel y con ademanes descompuestos increparon y deshicieron la prudente é inofensiva comparsa, siendo conducidos a las afueras de la población, formando nutrido cordón de agentes que solo permitían el

paso a los que habían tenido la feliz idea de la crítica.

Los periodicos se publicaban por aquella época en esta población; en la prensa ni el público protestó de aquella arbitrariedad. También eran personas decentísimas las que componían la mascarada. Todos ellos eran hijos de familias respetables de esta Ciudad y sin motivo alguno fueron arrollados, por el amor propio de los que entonces gobernaban!

El escandaloso hecho del Domingo pasado fué perpetrado por agentes ignorantes instigados por alguna cabeza ebria de político y en momentos electorales, en los que parece ser ciertos hechos están dispensados dentro de esta clase especial y *suy-generis de política* que venimos padeciendo en España. El hecho no es nuevo; lo hemos visto todos los días, hasta en las grandes capitales; digno siempre de execración, de la protesta más enérgica, por parte de todos los que sentimos el verdadero respeto a las leyes; de los que tenemos conocimiento claro de nuestros deberes y de nuestros derechos; de los que *no esperamos estar en el mando para abusar de las leyes olvidando nuestros deberes y solo al caer reclamar nuestros derechos.*

Los hechos incalificables consumados el Domingo de Piñata, fueron realizados por personas ilustradas; por los mismos que debían dirigir, ¡por las autoridades con el Diputado a la cabeza! Ebrios de amor propio, pues solo se criticaba las desgraciadas gestiones de pacientes, amigos y parientes, cuyos triunfos señalaban ellos mismos, pregonaban con meses de anticipación.

Partidarios de la penitencia según la capacidad del que comete la falta, habiendo sido destituidos los agentes que atropellaron al Sr. Pertegaz ¿que penitencia pondríamos a los que de una manera tan arbitraria atropellaron a tanto joven decentísimo, en la tarde de Piñata. El público sensato sentenciará.

Nosotros nos contestamos con protestar desde las columnas de este semanario que nació a raíz de aquellos sucesos incalificables y cuyo nombre "El Ferrocarrilico" tomando de la causa de la mascarada, será la conciencia que repetirá sin cesar al oído de los soberbios.

### JUSTICIA IGUAL PARA TODOS

## Ferrocarrilicodazos

No podemos contestar a las preguntas que nos hacen sobre el infanticidio cometido en Villari-

cos por una crinda de esta ciudad. Son muchos los rumores y no queremos echarlos a rodar por falta de pruebas.

Que está en libertad, no puede negarse; que no se ha podido a vecinos y amigos, declaración alguna, tampoco. Las causas no las sabemos. Tampoco tenemos la honra de pertenecer a la carrera judicial, ignorando por tanto las razones de tanta libertad.

Hemos visto aychecho días, más interpretación de leyes que en algunos años de existencia. ¿Qué manera de procesar! No solamente se han procesado a los concejales propietarios, si que también a los ex-concejales que pudieron ser nombrados para sustituir a los primeros. ¿En qué se fundaba el juez? Dada la penetración de algunas personas, debió fundarse en la suposición que se tiene *que todos los que pasan por el Ayuntamiento delinquen* ¡.....!

La calentura política hace cometer desmanes a los cerebros; faltos de firmeza en la razón que les asiste; necesitan dirección y cuando esta falta no dan mas que palos de ciego. El sinnúmero de municipales nombrados para un solo día, sin tener en cuenta las aptitudes de cada cual, solo producen disgustos y sinsabores. Hay que tener un poco de calma y ver con ánimo sereno a quien se le entrega la gorra y sable y saber el empleo que ha de hacer de tales distintivos.

## El General Segura Diputado

La noticia de su proclamación en Sorbas, no se esperaba tan temprano. Sería la una y media cuando el ordenanza de telegramas llegaba casa de Don Santos Mulero, con cara risueña y marcha precipitada; todo el que lo encontraba, conocía en su semblante el secreto del telegrama. Todos marchaban detrás de él a enterarse de las noticias. La puerta del padre Santos se vio invadida por el público, y se dió lectura al telegrama que oprimamos.

Sorbas 14-11-40 m.

Santos Mulero

Proclamado Diputado nuestro General Andres Marquez.

También se dió lectura a otro telegrama que decía así:

Sorbas 14-11-40 m.

Juan Navarro Perez.

Proclamado Diputado General Segura. Tranquilidad completa.

Andres Marquez.

Al poco empezaron a oírse grandes petardos en el aire y los acor-

das de la Marsellesa. La gente acudía a la plaza del General Sotomayor. Todos los establecimientos de Cuevas al primer cohete cerraron sus puertas, incluso los estancos, y puedo asegurarlo; porque mi primo se salió a la dos menos cuarto a comprar fidejara para hacer sopa y no encontró donde poder hacer la compra y tuvo que comer sopa de pan que por cierto no salió mal.

Todo el que llegaba a la casa del Padre Santos lo abrazaba, ¡¡¡¡¡distinción de honor, dándole la enhorabuena: sus ojos no se veían recos, pues horas de alegría, tanta gran satisfacción en ver que había sido proclamado nuestro paisano el General Segura a quien tanto quiere. La misma emoción le dió fuerzas para formar una manifestación que en unión del 2.º teniente D. José Navarro, Perez alcalde hoy y todos los amigos y entusiastas por el General Segura recorrieron con bandera y música las plazas, Encarnación, General Segura, Constitución, Cuenta de los, Casa Estrella, Hospicio, San Sebastian, San Antonio, Augustas, Barrio, San Joaquín a la plaza del General Sotomayor.

Durante toda la carrera no cesaron los vivas al General Segura, y otros a Don Santos Mulero y al alcalde D. Andres Marquez Navarro, y los ojos del Padre Santos no cesaban en lágrimas políticas entusiásticas y por doquier iba comunicando su entusiasmo y alegría al pueblo.

Tengo la seguridad que si en el trayecto le dan la noticia de haberle robado el hermoso cuadro que posee de Morales, no hace caso, y sigue a la cabeza de la manifestación como quien toma un baño de agua.

Los coches no cesaban, y las pocas compañías que hoy tenemos, estaban dando grandes vueltas sobre sus ejes. O ¿a unos chicos que decían ¿quién es el diputado? y otros contestaban las compañías diciendo que el General Segura pues en sus vueltas rápidas parecía ser que con su lengua de hierro pronunciaban el nombre de nuestro General.

La manifestación llegó hasta las puertas del decano liberal D. Francisco Bravo Alarcon, quien al oír la música y los vivas, se agitó precipitadamente al balcón, en mangas de camisa y con gran entusiasmo dió tres vivas seguidos al General Segura que podría asegurar haberlo oído en los Tres Cabezas y otro que siempre fué su favorito ¡Viva el pueblo soberano! El público dió un viva a D. Francisco Bravo y la manifestación siguió por la calle de San Antonio.

Al pasar por el colegio de los PP. Dominicos un entusiasta por nuestro General, había observado que las compañías del Convento no estaban como las de la parroquia, alegres anunciando la proclamación de diputado a Cortes por este distrito de un hermano nuestro, y para vengarse ordenó a la banda tocar a pie firme y con toda la fuerza que permitieran sus pulmones, la Marsellesa. Sin duda no se apercebieron de la noticia por ser hora de siesta ó estar en el huerto.

En el Barrio las mugeres daban vivas y aplaudían calorosamente.

Quiero terminar esta revista que creo ha sido imparcial en todo, pudiendo asegurar que no se registró ni el mas pequeño incidente, pero antes de dejar la pluma no me dejo en mi estómago un

¡¡¡Viva el General Segura!!!

¿Estamos en un país civilizado?

Los hechos realizados el Domingo por los encargados de mantener el orden, deteniendo á una persona decenitísima y ademas forastero, demuestran que hay mucho, que andar por desgracia en este país para llegar al conocimiento de los deberes y derechos del ciudadano; al respeto que se debe á todo el mundo; al concepto de la autoridad y á su empleo.

Por fortuna no llegó á consumarse la arbitrariedad gracias al conocimiento que tuvo del hecho el alcalde presidente, mandando inmediatamente fuese puesto en libertad.

Protestamos de semejante atropello en nombre de todo pecho honrado y pedimos desde las columnas de este semanario sea destituido todo aquel que desconoce los derechos que da la investidura de autoridad, queriendonos remontar á la época de horca y cuchillo.

TELEGRAMAS CON HILOS

A las 7 de la tarde del 14 recibimos los dos telegramas que copiados al pié de la letra dicen así:

El Ferrocarrilico.

Sorbas n.º 603-14-175.

Proclamado General 3232 votos sobre el contrario.

El Chiflado.

Director, Ferrocarrilico

Sorbas n.º 605-14-175.

Melilla triunfa factas. Muerto de las Olivas papel enjardo.

Caparrón.

Damos las gracias á El Chiflado y Caparrón por haberse acordado de nuestro FERROCARRILICO.

Cartas estivales

Sr. Director de EL FERROCARRILICO.

Cuevas.

Mi querido amigo: Por no perder la costumbre te escribo la presente en la que será breve, pues supongo dispondrás de poco espacio, dado el que te ocupará la nota palpitante de la presente semana: la política, de la que tendrás, según rumores que llegan á mi oído, muchos y muy sabrosos lanceos que reseñar.

Las elecciones en ésta han sido como la seda, y ni siquiera se ha notado que estábamos en pe-

riodo electoral, más que por las músicas, cohetes y colgaduras de los balcones del Ayuntamiento.

La venida del Diputado electo por Vera, D. Luis Silvela y su distinguida familia, ha dado ocasión á festajos que han dado vida á la primera quincena del presente, que ya comenzaba á estar

desanimada, pues la colonia de bañistas ha emprendido el regreso á sus cuarteles de invierno, y en la próxima semana la desbandada será general.

Sin otra cosa, manda como gustes á tu buen amigo

Errante.

Garrucha 16-9-905.

NOTA COMICA



Romanones que es hombre muy bonista y goza con reirse de la gente, No teniendo de quién, el humorista se acordó de su amigo y su pariente.

Y ofreciéndoles actas y alcaldías y defendiéndoles con ardor y celo Rillendo se pasó unos cuantos días Tomándoles suavemente el pelo.

NOTICIAS

Comida electoral

Muchos de los señores interventores de los colegios electorales se han quejado del maltrato que tuvieron, pues en todos los colegios de la población se sirvió la comida escasa y muy mala, sin cubiertos ni platos ni manteles ni vasos para el líquido.

Suponemos habrán quedado los interventores apalabrados para otras elecciones y con bastante aviso al abastecedor de la metralle.

Hemos oido á un interventor decir:—... arroz solo y mal cocido y para poder cojer un pedazo de carne tuve que ponerme unas gafas y pude encontrar el ombligo de una ombra.

Regreso

De Almería, D. Francisco Soler Soler y D. José Lavez.

De Villaricos á Vera, nuestro amigo y colaborador D. Juan A. de Meca y Jimenez.

De Garrucha: D. Manuel y D. Diego Soler Flores y D. Miguel Garcia Mar-

timez, con sus respectivas familias.

De Murcia; D. Manuel Casanova Soler y D. Diego F. Bermudez de Castro.

De Santander; D. Antonio Gomez Herráiz é hijo y D. Joaquin Gomez, hermano de nuestro amigo D. Antonio, el que permanecerá una corta temporada al lado de su familia, marchando después á Archena y Madrid para regresar á sus posesiones de Noja (Santander).

R. I. P.

El día 20 del pasado mes falleció en el Brasil, nuestro amigo D. M. Arcangel Morales, conocido sastre de esta ciudad.

En el día de hoy ha dejado de existir el conocido corredor de esta plaza D. Diego Garcia.

La redacción de EL FERROCARRILICO se asocia al dolor que pesa en las familias de los que fueron en vida nuestros amigos.

Robo

En la noche del martes fué robada la casa del conocido comerciante de esta plaza, D. Francisco Tovar Alar-

cón. Como de costumbre, los ladrones no han sido encontrados.

Se calcula lo robado en dinero alhajas, cerca de unas 40.000 pesetas.

Preguntas

Se dice de público, se ha obra una bárbara que habla en una finca para toma de aguas; pero en cambio se ha puesto otra á nueva finca.

Para nosotros, lo primero bien y segundo mal.

Sr. Alcalde, ¿es cierto esto?

Quejas

¿Se puede saber lo que ocurre correo de Sierra-Almagrera, que dicen nuestros suscriptores no reciben ni un número? Es triste que la nuestra, que apesar de lo pequeño que somos y lo poco ó nada que podemos, inspiremos tanta codicia. Cualquier administrador ó cartero que desea leerlos, le rogamos nos lo indiquen para remitirlos gratis.

Servicio permanente

Es digno de admiración y reconeña el prestado por el telegrafista de esta estación, D. Miguel Criado del ordenanza Manuel Flores, los que han permanecido frente al manipulador seis días con seis noches.

Nos parece increíble

Días pasados fueron mordidas cinco personas en el Califato de Calguerrá por un perro hidrófobo. Tratados en esta se les curó las heridas, reclamando á Madrid el cuerpo del rabioso, habiendo contestado que fuer del instituto no producía efecto. Acudieron al Ayuntamiento en busca de socorro para poder trasladar á Madrid y solo consiguieron después de cuatro ó seis días de espera, se contestara que en el Ayuntamiento no había fondos. ¡Muy caritativa no parece la respuesta! pero si en alg vale nuestro ruego se lo hacemos Sr. Alcalde, para que dé un diner y menos respuestas de esa clase, que demuestra no hay mucha caridad el Municipio, PARA LOS POBRES.

Venganza castigada.

Por no haber tenido tiempo de conprobado en el Juzgado correspondiente nos abstenemos hoy de publicar nombres de personas y pueblos. Nos refieren el caso siguiente. En un pueblo de la provincia murio ha días de sobre-parto una mujer, habiendo exigido la persona que le asistió cinco duros por certificar la muerte, y si no se les abonaba declarar haber sido muerta violentamente por el marido; el pobre hombre no pudo satisfacer tales pretensiones y prev denunciar fué encarcelado. Pero casualidad hizo que al hacerle la autopsia se produjese una herida en la mano y tomando incremento inoculación, han tenido que amputar el brazo al concienzudo personaje.

El cadáver ha sido reconocido por dos facultativos de Vera, quienes han declarado que murió de sobre parto.

La seccion telegráfica. pasa á la 4.ª plana.

## Telegrafía sin hilo

Barcelona 11-12 (n.)

Agotados pañuelos rosa enjugar llantos Eusebio derrota sufrida. Despecho cesar correspondencia gobierno y retirar candidatura gorra.

Garrucha 15-3-6 (m.)

Cargado buque ingles 5.000 toneladas, garrotes elecciones Cuevas. Destnados maderamen techos hospitales Bruselas.

Garrucha 8-6 t.

Encargadas Paris nuevas gafas alumadas mayor potencia ver actas en Congreso esperanzas den resultados mejores, tarde posesión.

## ÚLTIMA HORA

OFICIAL URGENTÍSIMO

Gobernador General J. Olibas

Director Parque Tacos

16-3 t.

Suspenda envío tico FERROCARRILICO, caso contrario veinticuatro horas término, liquidación cuentas.

Director Parque Tacos

Gobernador General J. Olibas

16-3-10 t.

Queja FERROCARRILICO a Alcalde ordéname este que cumpla compromiso y envíe tico Redacción.

## COMENTARIOS

En el próximo número se harán extensamente de estos dos telegramas.

Redacción Ferrocarrilico  
á sus lectores

Dispense retraso tirada obedecer atentado suspensión Tico.

Imp. de Campoy.

Viuda ó hijos de Pedro Puertas

Taller de Carpintería, Ebanistería, Tapicería y Decorado.

Camino Nuevo

Librería de Juan Valero  
CUEVAS (Almería)

Gran surtido en postales, libros de educación, obras científicas, religiosas, y recreativas.

Suscripción a novelas y periódicos

Compra, venta y cambio de sellos para colecciones.

Especialmente compro sellos del Centenario del Quijote y emisiones antiguas a precios ventajosos.

También se admiten encargos de sellos de caucho y encuadernaciones de lujo.

Por no poderla atender su dueño, se vende una imprenta en buenas condiciones y con magnífica clientela, en la Redacción del semanario «El Número Tres» en Puerto Real (Cádiz) calle Lerde de Tejada, 27 informarán.

González Vyas y C.ª Limited  
JEREZ DE LA FRONTERA

Cosecheros y exportadores de los mejores vinos de Jerez.

Representante en Cuevas,  
ALFONSO GONZALEZ

## EL DIA

Compañía Anónima de Seguros

Legalmente constituida en Cartagena por escritura pública con arreglo á las Leyes.

Capital social 10 000,000 de pesetas.

DOMICILIO

## CARTAGENA

Seguros de Incendios, Valores y Cosechas

Subdirectores y Agentes en todas las poblaciones.

Agente en Cuevas

ALFONSO GONZALEZ.

Se compran acciones de minas en el distrito de Herrerías. (Cuevas) Dirigirse á Don Francisco Sintas Valero,

## Compañía de "El Ferrocarrilico" de Cuevas

Horas de Salida y Entrada de los trenes

### SALIDAS

	Salida	Llegada
<b>TRENES CORREOS</b>		
De Cuevas á Madrid (general).	7,15	7,30
„ Cuevas á Vera y Almería (provincia).	6,25	8,08
„ „ á Sierra Almagrera, en burro.	9,30	13,20

### TRENES MIXTOS

De Cuevas á Aguilas.	6,10	10,15
„ „ „ Pulpi.	7	11,32
„ „ „ Vera y Garrucha.	9,30	11,15
„ „ „ Sierra Almagrera.	10,30	13

El FERROCARRILICO Expres saldrá todos los Sábados.

### LLEGADA DE LOS TRENES

#### CORREOS

Madrid á Cuevas (general)	20,32	20
Almería Vera Cuevas (provincia).	16,30	8,10
Sierra Almagrera Cuevas, en burro.	15,10	19,05

#### MIXTOS

Aguilas á Cuevas.	14,15	18,12
Pulpi á Cuevas.	15,36	18,20
Garrucha Vera.	16,05	18,22
Sierra Almagrera.	16,05	19,39

El FERROCARRILICO Expres llega todos los Sábados.

## DISPONIBLE

## GRAN FONDA ESPAÑOLA

Situada en la Calle de San Sebastian, el punto mas fresco de la población con grandes vistas á los Jardines de Nuestra Señora del Carmen.

Establecimiento de primir orden; espaciosas habitaciones, luz eléctrica; timbre en todas ellas, sala de baños y teléfono, se proporcionan carruajes para todos puntos.

Esmerado servicio. Precios económicos.

Especial para viajeros.

Se sirven comidas y banquetes á domicilio.

## EL FERROCARRILICO

Sr. D.